

Strasbourg, le 23 mai 2025

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Enfance et extrême pauvreté

## La Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale lance le Programme National pour l'enfance défavorisée : 17 millions d'euros financés par le Dividende sociétal

En France, près de 3 millions d'enfants vivent sous le seuil de pauvreté. Plus grave encore, chaque nuit, plus de 2 000 enfants dorment dans la rue, dont un quart a moins de trois ans. Face à cette situation, la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale lance le *Programme national pour l'enfance défavorisée*, doté de 17 millions d'euros grâce au Dividende sociétal.

Ce programme rassemble une coalition d'ONG dont les sept premières sont le Secours populaire français, Les Restos du Cœur, le Secours Catholique-Caritas France, Im'pactes, la Cimade, Médecins du Monde et Action Education. Avec cette coopération rassemblant les compétences du monde de l'entreprise et du secteur associatif, la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale souhaite agir sur trois volets : l'hébergement d'urgence, l'accès aux soins et l'accès aux droits.

« Il est totalement inacceptable que des personnes dorment dans la rue, et plus encore des enfants. Aucune société développée ne peut, ni ne doit se résigner à cette réalité. Nous voulons contribuer à briser la fabrique des inégalités. Elle commence dès le plus jeune âge et se perpétue tout au long de la vie et pour des générations.

Ce programme national de la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale est un engagement concret pour qu'aucun enfant ne soit laissé de côté. Parce que les entreprises doivent aussi être des acteurs de la solidarité, nous voulons, avec le monde associatif, donner à chaque enfant la chance qu'il mérite. », déclare **Daniel Baal**, président de Crédit Mutuel Alliance Fédérale.

### Un programme national de lutte contre la précarité et l'exclusion des enfants

Le Programme National pour l'enfance défavorisée de la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale s'appuie sur des acteurs majeurs de la solidarité. **Le Secours populaire français, Les Restos du Cœur, le Secours Catholique-Caritas France, Im'pactes, la Cimade, Médecins du Monde et Action Education** sont les premiers partenaires nationaux à intégrer ce programme.

Ils seront rapidement rejoints par des associations locales qui interviennent notamment en région parisienne et dans les zones frontalières. Ensemble, ils agiront sur trois volets essentiels pour répondre à cette urgence sociale.

#### Accès à un hébergement d'urgence adapté aux enfants et aux familles.

L'objectif est de soutenir l'hébergement d'urgence et de faciliter le déploiement de nouvelles solutions pour accueillir les enfants et leurs familles dormant à la rue ou dans des logements précaires et indignes. La fondation s'est notamment engagée à soutenir des associations d'hébergement et à financer des accueils de jour et des maisons des familles.

### **Accès aux soins et aux besoins fondamentaux.**

L'ambition est d'agir sur les inégalités majeures de la petite enfance sur les questions de santé, d'hygiène, d'alimentation adaptée, d'éducation et de loisirs.

Les initiatives financées par la fondation dans le cadre de ce programme sont multiples : amélioration du suivi de santé des enfants confiés à l'Aide sociale à l'enfance, accès au soin des mineurs non accompagnés, adaptation de l'offre alimentaire à la petite enfance chez les acteurs de l'aide alimentaire, mise en place d'un programme national d'amélioration des conditions de vie des enfants défavorisés dans toutes leurs dimensions (hygiène, santé, éducation, loisirs, alimentation) ; soutien à l'éducation des enfants en habitat précaire.

### **Accès aux droits.**

Enfin, la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale s'engage à agir contre le risque que des enfants et leurs familles se retrouvent à la rue du fait des difficultés rencontrées par les adultes. La fondation, en lien avec ses partenaires associatifs, mettra en place des dispositifs d'aides financières aux familles et leurs enfants pour les maintenir dans leurs logements. Elle appuiera également les associations qui luttent contre la privation des droits civiques et sociaux, agissent pour l'accès aux droits liés à la vie de famille, à l'habitat et au séjour, ou apportent un soutien matériel et moral aux mineurs non accompagnés.

**La Fondation continuera dans les mois qui viennent à compléter ce dispositif en apportant notamment un soutien à des initiatives de proximité sur la question de l'hébergement d'urgence. Elle appelle également d'autres mécènes à lutter contre la pauvreté des enfants dans une démarche de coalition.**

### **Les sept premiers membres de la coalition du Programme national de lutte contre l'enfance défavorisée**

*« Chaque jour, les animateurs-collecteurs bénévoles du Secours populaire français rencontrent partout en France des enfants qui vivent dans des situations de pauvreté ou de précarité. Le Secours populaire s'attache à apporter une solidarité complète aux plus jeunes : accès aux droits, aide alimentaire et vestimentaire, accès à des fournitures scolaires, à la pratique d'une activité sportive, sensibilisation à la solidarité avec le mouvement d'enfants bénévoles « Copain du Monde », ou encore sorties culturelles. Le soutien d'acteurs comme la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale nous permet d'agir encore plus concrètement pour protéger les droits fondamentaux des enfants, leur offrir un cadre de vie digne, et surtout, leur redonner de l'espoir. »*

**Thierry Robert, secrétaire national et directeur général du Secours populaire français**

*« Les Restos accueillent 1 enfant pauvre sur 4 en France. Derrière ces chiffres, ce sont des vies condamnées d'avance à la pauvreté si nous n'agissons pas vite, ensemble et avec eux dès les 3 premières années de leur vie. Nous ne nous résignons jamais, c'est une ambition à long terme, un investissement sur les futures générations, un enjeu sociétal commun avec le Crédit Mutuel et toutes les organisations engagées dans ce combat »*

**Patrice Douret, président bénévole des Restos du Cœur**

*« Depuis plus de dix ans, le soutien du Crédit Mutuel, à travers ses dispositifs d'épargne solidaire et sa fondation, a accompagné le développement de nos actions en faveur de l'éducation des plus vulnérables. Aujourd'hui, une nouvelle étape s'ouvre avec la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale, qui nous associe à son programme en faveur de l'enfance défavorisée. Nous sommes profondément honorés de faire partie de cette initiative ambitieuse et nécessaire. Ce généreux soutien vient reconnaître notre engagement de longue date aux côtés des enfants vivant en habitat précaire en France. Il nous donne les moyens d'amplifier nos actions sur le terrain, de renforcer les dynamiques territoriales et de porter plus largement la voix de ces enfants, trop souvent invisibles. L'engagement du Crédit Mutuel Alliance Fédérale est un exemple fort et inspirant qui démontre qu'il est possible de conjuguer solidarité, ancrage local et impact à grande échelle. »*



**Gilles Delecourt, directeur général d'Action Education**

« La générosité hors normes et exemplaire du Crédit Mutuel Alliance Fédérale et de sa Fondation sont un magnifique encouragement pour les enfants et familles que nous accompagnons et pour nos équipes sur le terrain. Ce soutien va nous permettre de consolider et de développer nos programmes et nos actions en faveur de l'amélioration des conditions de vie et du renforcement du pouvoir d'agir des enfants et de leurs familles. Nous sommes convaincus qu'un tel soutien est une condition essentielle pour lutter concrètement et durablement contre la précarité et la grande exclusion, et nous nous réjouissons de le faire aux côtés d'autres belles associations, fédérées sur ce sujet fondamental par le soutien et la confiance du Crédit Mutuel Alliance Fédérale et de sa Fondation. »

**Didier Duriez, président du Secours Catholique-Caritas France**

« Les mineurs non accompagnés sont avant tout des enfants protégés par des conventions internationales qu'il faut appliquer. Leur garantir un accès aux droits, aux soins de qualité et à un hébergement durable, c'est répondre à l'urgence des violences auxquelles ils sont exposés et c'est leur donner la possibilité de se construire un avenir. »

**Dr Jean-François Corty, président de Médecins du Monde**

« Dans son discours aux enfants, en 1869, Victor Hugo écrivait : "En élevant l'enfant, nous élevons l'avenir. Éclairons et enseignons cette enfance qui est là sous nos yeux. Le flambeau dans l'enfant, c'est le soleil dans l'avenir." Près de 150 ans plus tard, pour de nombreux enfants parmi les plus vulnérables, l'avenir est sombre. Faute de soins, faute de soutien à l'éducation, faute d'accès à la culture. Ces enfants, ce sont par exemple les 400 000 jeunes confiés à l'Aide sociale à l'enfance dont seulement 10% bénéficient d'un suivi de leur santé et qui, faute de soins précoces, perdront 20 ans d'espérance de vie en raison des traumatismes subis. Avec le "programme pour l'enfance défavorisée", la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale soutient la création de Centres d'Appui à l'Enfance Asterya par l'association IM'PACTES pour changer cette donne et offrir à chaque enfant confié une prise en charge de qualité. Parce que la santé est un droit, parce que prendre en charge ces enfants est notre devoir. »

**Pr Céline Greco, cheffe du service de médecine de la douleur et palliative à l'Hôpital Necker-enfants malades et fondatrice de l'association IM'PACTES**

« La Cimade agit auprès des familles exilées et des mineurs isolés pour leur permettre d'accéder effectivement à leurs droits et de vivre dans des conditions dignes. Le Programme pour l'enfance défavorisée de la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale répond à une réelle situation d'urgence. En effet, chaque année nos équipes sur l'ensemble du territoire alertent sur ce sujet et le constat ne fait que s'assombrir : de plus en plus de familles séparées, de foyers qui vivent dans la précarité, d'enfants livrés à eux-mêmes. Il est urgent d'agir et de déployer davantage de moyens et d'actions. Soutenir financièrement cette cause est aujourd'hui fondamental et déterminant pour notre association dans la réalisation et le déploiement de nos projets en faveur de l'enfance : accompagnement dans les démarches administratives et juridiques, actions contentieuses, hébergement, actions pour favoriser la scolarisation et l'insertion professionnelle, ateliers culturels, formations des professionnels de l'enfance, ateliers socio-linguistiques... Ce mécénat représente aussi un réel engagement pour promouvoir une société plus solidaire, plus juste et soucieuse des plus vulnérables. »

**Fanélie Carrey-Conte, secrétaire générale de La Cimade**

### Contacts

#### **Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale**

Christophe Salmon, délégué général - [fondation-af@creditmutuel.fr](mailto:fondation-af@creditmutuel.fr)

#### **Crédit Mutuel Alliance Fédérale**

Communication Corporate. Tél : 03 88 14 84 00 - [com-alliancefederale@creditmutuel.fr](mailto:com-alliancefederale@creditmutuel.fr)

### À propos de la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale

Créée en 2021, la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale soutient des projets d'intérêt général sur deux domaines d'intervention : l'Environnement et les Territoires. Elle accompagne des initiatives qui rayonnent sur l'ensemble du territoire français ou des actions à dimension nationale qui luttent contre le réchauffement climatique et ses impacts sur la santé ou qui favorisent l'inclusion sociale.

Abritée par la Fondation de France, la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale est la preuve d'un mutualisme efficace où s'exprime toute la force du collectif du groupe, en cohérence avec son statut d'entreprise à mission. Grâce à la mise en œuvre du dividende sociétal, les ambitions de la Fondation Crédit Mutuel Alliance Fédérale permettent d'accompagner des projets de transformation ambitieux, dans la durée, pour construire un monde plus juste et plus durable.

Plus d'informations sur [creditmutuelalliancefederale.fr](https://creditmutuelalliancefederale.fr) et sur [LinkedIn](https://www.linkedin.com/company/fondation-af).

### À propos de Crédit Mutuel Alliance Fédérale

Bancassureur de premier plan en France avec 77 000 collaborateurs au service de près de 31 millions de clients, Crédit Mutuel Alliance Fédérale propose une offre multiservice à une clientèle de particuliers, de professionnels de proximité et d'entreprises de toutes tailles, via près de 4 500 points de vente.

Crédit Mutuel Alliance Fédérale est l'alliance de 14 fédérations de Crédit Mutuel qui font le pari de la responsabilité, de la proximité et de la solidarité.

Plus d'informations sur [creditmutuelalliancefederale.fr](https://creditmutuelalliancefederale.fr)

